

LA VERDAD DE LAS CIFRAS

LA FALTA DE PROGRAMACIÓN EN LA INVERSIÓN PÚBLICA EN COYAHIQUE HA AFECTADO EL DESARROLLO DE LAS CONSTRUCTORAS DE LA ZONA, LO QUE VA EN DIRECTO DESMEDRO DE LA CALIDAD DEL EMPLEO Y DIFICULTA LA CONTINUIDAD DEL TRABAJO.

Mireya Seguel _Fotos gentileza CChC Coyhaique

La Región de Aysén del General Carlos Ibáñez del Campo es, sin duda, una de las más hermosas del territorio nacional. Con su clima veleidoso, fiordos, canales e imponentes blancos, azules y verdes, desde su incorporación real a Chile ocurrida recién a principios del siglo XX, esta zona representa un constante desafío para los chilenos que día a día hacen patria en ella. A través de su sede de Coyhaique, desde 1988 la Cámara Chilena de la Construcción (CChC) cuenta allí con una importante presencia. Junto con celebrar recientemente el cuarto de siglo de la organización en la zona, sus 41 socios acaban de recibir a su nueva directiva regional, encabezada por el empresario Pedro Arriagada.

En la actualidad, la principal tarea de los líderes es continuar con el ambicioso plan de expansión ideado para estos años, el cual incluye el desarrollo del área social. Por el temple de los 100 mil habitantes de esta tierra, cumplir el objetivo quizás no sea imposible, pero tampoco será fácil. Esto se debe a que, si bien las cifras del desempleo y del crecimiento de la inversión en los últimos años muestran una situación positiva dentro del análisis macroeconómico, la mirada del gremio a nivel regional presenta algún matiz respecto de los actuales indicadores.

Así lo señala el primer vicepresidente de la CChC de Coyhaique, Raúl Torres, quien explica que los constructores de la zona están especialmente preocupados por la continuidad del trabajo, debido a que falta programar mejor la inversión pública, principal insumo de su labor, lo que los afecta profundamente. La lucha la están dando contra “viento y marea” o más bien contra “lluvia, nieve, frío constate, sequedad y temperaturas extremas”, porque las dificultades que enfrenta el gremio actualmente no amilanan su espíritu en los 108 mil 494,4 kilómetros cuadrados de la tercera región más extensa del país.

LOS INDICADORES

Las cifras señalan que el desempleo en la Región de Aysén durante los últimos tres años se encuentra dos puntos porcentuales por debajo del promedio nacional, y que se trata de una de las tres regiones con menor desempleo. El número de ocupados en el trimestre febrero-abril de 2013 fue de 54.130 personas, con un crecimiento del 6% respecto a igual periodo de año anterior. De ese total, el sector construcción aportó con 5.410 trabajadores empleados, mostrando a su vez un crecimiento del 8,4% respecto de igual periodo del año 2012.

La construcción es la quinta actividad económica que entrega mayor número de empleos, con una cifra que bordea los 5 mil trabajos (en primer lugar está el comercio al por mayor y menor, con poco más de 9 mil). “Pese a ello no estamos en el mejor pie, presentando incluso una difícil continuidad en la actividad”, dice Raúl Torres. “De acuerdo a los análisis de nuestros socios, esto se debe principalmente a la falta de programación en los llamados a licitaciones públicas”, porque estos se concentran generalmente en una sola época del año que comienza este

CRECIMIENTO DE LA INVERSIÓN	2010	2011	2012	2013
MOP		24%	21%	-3%
FNDR	3%	44%	1%	9%
SERVIU				-6%
MINVU			78%	-62%



Raúl Torres
Primer Vicepresidente de la CChC de Coyhaique

mes de agosto. “Eso impide que tengamos la posibilidad de desarrollar planes de inversión que brinden un crecimiento sostenido en el tiempo, lo que conlleva tiempos de capacidad ociosa importante que nos afectan, como sucede en estos meses”, explica.

Es así como la calidad del empleo disminuye en desmedro de los trabajadores, porque lo habitual es que las empresas regionales absorban los costos de mantener la ocupación en este periodo, a pesar de la poca actividad. En el ámbito privado, en tanto, prácticamente no existe movimiento, y por eso generar empresa tiene sus complicaciones. Paradojalmente, un punto positivo que va en beneficio del trabajo ha sido el cambio climático. Ya no existen las grandes heladas de antaño y se puede trabajar en mejores condiciones en periodos en que antes era imposible hacerlo.

INVERSIÓN PÚBLICA

El crecimiento de la inversión del Gobierno Regional en los últimos cinco años supera los 10 mil millones de pesos, lo que equivale a un crecimiento del 64% entre 2009 y 2013. Se espera incluso que aumente

más en lo que queda de este año, y si se realiza la comparación con 2012, el aumento llega al 9%. En tanto, la inversión sectorial del Ministerio de Obras Públicas en los últimos años ha presentado un crecimiento del 45%, pero entre 2012 y 2013 disminuyó un 3%. “Aún no termina el año y existe la posibilidad de que las cifras varíen, pero de todas maneras no presentará los crecimientos de años anteriores”, explica el primer vicepresidente de la CChC de Coyhaique.

En relación con el Servicio de Vivienda y Urbanismo (Serviu), la información disponible permite deducir que el presupuesto para proyectos como pavimentos participativos, espacios públicos, saneamiento de población, etc., ha disminuido un 6% en relación al 2012. En el Minvu, en tanto, el presupuesto para programas regulares creció un 9% entre 2011 y 2013, pero comparando solo con 2012, ha disminuido en un 62%, esperándose que baje todavía más. “En lo que va corrido del año se han realizado anuncios de proyectos que se ejecutarán, lo que aún no se ha materializado con llamados a licitación. Esta situación provocará que las obras se concentren nuevamente a fin de año”, analiza Raúl Torres.

TRABAJO A NIVEL REGIONAL

Los dirigentes regionales aprovecharon la última visita de la mesa directiva nacional de la CChC para tratar el tema con la intendenta regional, Pilar Cuevas. Agendaron reuniones con las distintas instituciones públicas con el fin de trabajar en conjunto para poder abordar su problemática. La Región de Aysén está creciendo, pero falta darle mayor fuerza a ese crecimiento. “Muchas grandes obras las realizan empresas que son externas a la región y es así como nosotros los aiseninos, quienes tenemos un sentimiento arraigado por nuestra su tierra, queremos ser participantes activos de este”, afirma Raúl Torres.

El gremio regional históricamente ha manifestado estas inquietudes y sabe que un trabajo mancomunado con los diferentes actores públicos permitirá un desarrollo real. Por eso considera que la realidad no solo debe traducirse por medio de buenos indicadores macroeconómicos o crecimiento de la empresa regional, sino también en un desarrollo que sea palpable por todos los habitantes la región.